

Compilación de
PASCUAL SCARPIÑO
ORNELLA MARITANO
PAOLA BONAVITTA

Escrituras anfibias: ensayos feministas desde los territorios de Nuestra América



Escrituras anfibias: ensayos feministas desde los territorios de Nuestra América

Compilación de

Pascual Scarpino
Ornella Maritano
Paola Bonavitta

Colecciones 
del CIFFyH

Escrituras anfibias: ensayos feministas desde los territorios de Nuestra América / Adriana Amparo Guzmán Arroyo... [et al.]; compilación de Paola Bonavitta; Ornella Maritano; Pascual Scarpino; prólogo de Eli Bartra; Mariana Palmero. - 1a ed. - Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2021.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online

ISBN 978-950-33-1645-0

1. Feminismo. I. Guzmán Arroyo, Adriana Amparo. II. Bonavitta, Paola, comp. III. Maritano, Ornella, comp. IV. Scarpino, Pascual, comp. V. Bartra, Eli, prolog. VI. Palmero, Mariana, prolog.

CDD 305.4201

Publicado por

Área de Publicaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades - UNC

Córdoba - Argentina

1º Edición



Área de

Publicaciones

Diseño de portadas: Manuel Coll

Diagramación: María Bella

Imagen de portada: *Collage* realizado por María Cecilia Johnson

2021



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons
Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 Internacional.



Movimientos sociales y universidades: alianzas y estrategias frente al contexto pandémico y neoconservador brasileño

Jimena de Garay Hernández*

Marcio Rodrigo Vale Caetano‡

Universidad y sociedad: tensiones y movimientos

Históricamente, para la ciencia moderna, el sujeto del conocimiento, tradicionalmente masculino, blanco, heterosexual y burgués, es un ser que para desarrollar sus investigaciones y producir conocimiento confiable necesita pautarse mediante la razón y la distancia emocional del campo y de su objeto de análisis (Graf, 2012). Esa situación ha generado intensos debates y sectores de los movimientos sociales populares han tensionado a la academia, reivindicando que se les nombre como sujetos y que se reconozcan sus saberes y sus formas de conocer y estar en el mundo (Korol, 2015).

En este marco, somos testigos/as y actores de la fuerza con la que epistemologías feministas y descoloniales han desestabilizado las jerarquías naturalizadas del campo académico, provocando una aproximación cada vez mayor entre este y la sociedad, y resaltando el compromiso con la democracia como un principio del trabajo científico. A partir de nuestras trayectorias intelectuales, que se producen en la intersección entre la academia y el activismo social, participamos de las relaciones entre universidad y movimientos sociales populares, marcadas por sus (nuestras) potencias, acuerdos, tensiones y desafíos.

Podemos relatar, por ejemplo, la relevancia de las cuotas¹ y acciones afirmativas de ingreso a las universidades por parte de grupos raciales no

¹ En Brasil, durante el gobierno de Dilma Rousseff, se sancionó la “Ley de Cuotas” para que estudiantes negras/os, indias/os y en situación de pobreza puedan acceder a la mitad de las plazas en universidades públicas. Las leyes de cuotas, tanto a nivel federal como en

* Universidade do Estado do Rio de Janeiro.
jime.degaray@gmail.com

‡ Universidad Federal de Pelotas (UFPEL).
mrvcaetano@gmail.com

hegemónicos. Como señala Kabengele Munanga (2001), a partir de la sólida demostración de que en un país con la mayoría de población negra el público de la educación superior continúa siendo prioritariamente blanco y de clase media y alta, los movimientos negros tienen décadas reivindicando dicha política. A pesar de la supuesta democracia racial, las personas negras encuentran innumerables obstáculos para llegar y mantenerse en las instituciones universitarias, sea por el rezago social histórico proveniente de la falta de reparación social post-esclavitud (recordando que Brasil fue el último país de las Américas en abolir el régimen esclavocrata en los fines del siglo XIX), tanto por la actual lógica de genocidio de la población negra. En el 2012, la política de cuotas para estudiantes de escuelas públicas y con ella la definición de criterios raciales se hizo ley (Presidencia, 2012), aunque algunas universidades públicas las instauraron años antes. La lucha continúa para que eso se extienda a los posgrados y a los concursos públicos para el magisterio superior, pues a pesar de que el cuerpo estudiantil del pregrado se ha diversificado, el cuerpo docente continúa siendo bastante homogéneo.

Igualmente, los movimientos trans y sus aliados/as en las universidades están actualmente reivindicando la implementación de cuotas, argumentando que la expulsión que las instituciones, incluyendo las educativas, ejecutan a lo largo de sus vidas impide que se tracen trayectorias académicas en pie de igualdad (Rangel, Silva y Amaral, 2018). Otra reivindicación de dichos movimientos, compartida con los colectivos de personas negras, indígenas y feministas, que parte del resquebrajamiento de la noción del sujeto universal de conocimiento, es la insistencia en revisar a profundidad los marcos teóricos utilizados en las diversas carreras. Es decir, la bibliografía utilizada para las actividades de docencia e investigación debe ser ampliada, tanto con respecto a las temáticas abordadas, como en la autoría de las producciones, que tradicionalmente y sin problematización, son de hombres cisgénero del norte global. Ocupar las universidades, así, no es apenas a partir de la presencia, sino de una revolución en las formas de aprender y de producir conocimiento.

algunas de las instituciones de los estados brasileños, se refieren a la reserva de cupos para ingreso a las universidades. La Ley Federal 12.711/2012 establece que el 50% de los cupos en las universidades federales se destinan a personas que estudiaron la educación básica en escuelas públicas. De ese 50%, de acuerdo con la proporción de la población negra e indígena del estado en cuestión, un determinado porcentaje debe ser ocupado por personas negras e indígenas. También existen cupos destinados a personas con discapacidad.

Recientemente, grupos feministas lograron que la plataforma en la que investigadoras e investigadores registran su currículo vitae, tenga un campo para incluir información sobre la licencia maternidad, reconociendo que los años en los que las mujeres se dedican a los cuidados del embarazo y primeros meses de sus hijos/as impacta en los niveles de productividad capitalista del medio académico (Bohem, 2021). Por su parte, el movimiento de personas con discapacidad también se ha articulado en lo respectivo a su participación en las universidades, reivindicando una ruptura del paradigma del entendimiento de la discapacidad como si fuera un problema individual y afirmando la importancia de pensar las barreras como sociales (Pereira y Albuquerque, 2017). Como estos, podemos pensar muchos otros ejemplos de la fuerza con la que los movimientos populares han desestabilizado las lógicas machistas, racistas, capacitistas y LGBTfóbicas. Sin embargo, los sectores reaccionarios no tardaron en movilizarse a partir de la alianza entre neoconservadores y neoliberales: la nueva derecha brasileña.

La ola neoconservadora: amenaza a la universidad y a la sociedad

En la coyuntura del contexto brasileño, vivimos actualmente la fuerza de la ola neoconservadora anti-científica, anti-universidad y anti-democracia. En gran parte, los discursos que componen dicha ola se fundamentan en las formas en las que sectores científicos comprometidos socialmente propician la justicia y la igualdad. La expansión de la enseñanza pública, la producción de argumentos sólidos e intervenciones robustas de grupos académicos que promueven la formulación y ejecución de políticas públicas para todas y todos, ha generado reacciones bélicas por parte de los sectores conservadores. Por ejemplo, en el 2019, el diputado estadual de Río de Janeiro Rodrigo Amorim propuso un proyecto de ley que tenía por objetivo extinguir las cuotas raciales en las universidades estaduales, previstas en una ley estatal (Gobierno del estado de Río de Janeiro, 2003). Cabe afirmar que dicho diputado protagonizó una escena pública de humillación de la memoria de Marielle Franco (Nogueira, 2018), además de defender políticas nítidamente vinculadas al genocidio de la población negra, tales como el porte de armas para la guardia municipal. Como parte del proceso democrático, en el 2019 se realizó una audiencia pública para discutir tal proyecto en la Universidad del Estado de Río de Janeiro. Estu-

diantes, docentes y gestoras fueron a la audiencia y refutaron con diversos argumentos cada uno de los puntos del proyecto (Lucius, 2019).

Vemos como la autonomía universitaria se ha visto atacada con indicaciones autoritarias a las rectorías de las universidades públicas. Igualmente, la gestión de instancias públicas de investigación y educación superior está cada vez más ocupada por personajes con trayectorias dudosas, con las marcas del nepotismo y del poco compromiso con el avance de la ciencia. Esto se refleja en un desmonte de los incentivos a la investigación, especialmente cuando esta tiene que ver con la diversidad y la igualdad, como en un caso reciente de una convocatoria a apoyos para investigaciones sobre familia, que no solo amenaza la autonomía de los grupos de investigación contemplados, sino que reproduce el modelo burgués y heteronormativo de familia (ANPEPP, 2021).

Grupos religiosos, mientras tanto, apuestan en la formación profesional de sus cuadros, provocando que algunas carreras, como psicología, cuenten con grandes cantidades de estudiantes que buscan el conocimiento y reconocimiento universitario para subsidiar sus proyectos fundamentalistas (Equipe Mídiun, 2017), minando la laicidad de las profesiones. Esto ocurre especialmente en las universidades privadas que, de por sí, ya restringen la libertad de cátedra de las/os docentes, quienes se ven constantemente interpelados/as y amenazadas/os por sus estudiantes.

Sin embargo, eso también sucede en las instituciones públicas, como en el caso de una estudiante que denunció a su directora de tesis por “persecución religiosa”. Según la alumna, que grababa las clases de la profesora a escondidas y después la ridiculizaba en su canal de *Youtube*, la profesora “la perseguía por no concordar con la ideología feminista” (Portal Catarinás, 2017). Posteriormente, dicha alumna inició un movimiento para que estudiantes conservadores grabaran y denunciaran a docentes con perspectivas progresistas y feministas. Su movimiento ganó tanta fuerza que se eligió como diputada estadual en el estado de Santa Catarina (sur de Brasil) por el mismo partido del presidente Jair Bolsonaro y del diputado estadual de Río de Janeiro, Rodrigo Amorim, del Partido Social Liberal.

Algunas temáticas de investigación son objetos de severas críticas de grupos bolsonaristas, como en el caso de una alumna que hizo su trabajo final de pregrado sobre *funk* (tipo de música característico de las favelas y periferias de Río de Janeiro) y empoderamiento femenino (Pauluze, 2020). Vemos también investigadoras realizando movimientos de au-

toexilio para protegerse, como el caso de Débora Diniz, importante referente en el campo de la despenalización del aborto, que después de realizar un papel fundamental en la defensa de dicha pauta en el Supremo Tribunal Federal, recibió constantes amenazas de muerte (Rossi, 2019).

No obstante, los campos de investigación relacionados a los grupos socialmente minoritarios no han sido los únicos atacados en este contexto. Los conocimientos científicos que más creíamos reconocidos se ven amenazados y deslegitimados constantemente. Recientemente, una investigadora tuvo que salir del país ante intimidaciones relacionadas con su estudio sobre uso de agrotóxicos (Marins, 2021). La fuerza de la nueva derecha es tan grande que el terraplanismo ha ganado bastante espacio en Brasil (Garcia, 2019). El profundo desconocimiento y rechazo a la ciencia se observa también en los movimientos antivacunas, liderados por el propio presidente del país, el cual ha cometido innumerables atrocidades en términos de políticas públicas de salud en el contexto pandémico, las cuales discutiremos a continuación.

El Brasil pandémico: tragedia, pobreza y *fake news*

Con la pandemia de Covid-19, la producción discursiva de pérdidas financieras tomó contornos nunca antes vistos en la historia, y las corporaciones buscaron en el amparo del Estado las condiciones necesarias para mantener sus márgenes de lucro o las alianzas para que el aislamiento social no sea ejecutado por la clase trabajadora. Argumentando pérdidas financieras, estancamiento económico, disminución de la inversión y del consumo, aumento del desempleo, el gobierno federal brasileño ha sido el principal adversario de las medidas sanitarias recomendadas por la Organización Mundial de la Salud (OMS). En las posiciones del presidente se puede constatar una dicotomía asumida entre la irracionalidad y la ciencia y/o entre la racionalidad científica versus el misticismo fundamentalista conservador, desconsiderando las orientaciones de la OMS para prevenir el contagio masivo del virus.

Al mismo tiempo en que el número de vacantes en el sistema público de salud colapsa, profesionales de salud están en condiciones insalubres de trabajo. La pandemia desnudó la crisis sanitaria y denunció la fragilidad estructural de la salud pública agravada por la desigualdad socioeconómica regional en el país; aproximadamente 35 millones de brasileños/as vi-

ven sin acceso a agua potable (Ministério do Desenvolvimento Regional, 2019), por ejemplo. La vivienda de un sector significativo de la población es indigna y es imposible mantener la higiene preconizada por los protocolos sanitarios para reducir el contagio del virus. El virus reveló las omisiones brasileñas ante las investigaciones y testimonios de los movimientos sociales, que ya habían anunciado la situación severa de la población.

La pandemia puso en evidencia la tragedia social del país, la inhumanidad cruel producto del impulso incansable de la oligarquía por producir riqueza y el incremento de las desigualdades. Asimismo, los sectores enriquecidos responsabilizan a la población más vulnerable de los contagios masivos por la incapacidad de llevar a cabo el aislamiento y/o la distancia social preconizada por las instancias sanitarias en las periferias, favelas y/o cinturones de pobreza. El COVID-19, el aislamiento y el distanciamiento revelaron, por otra parte, las innumerables alternativas tecnológicas inventadas y mejoradas para que logremos otros modos y sentidos de existencia y de prácticas educativas, sociales, e incluso de investigación científica. Sin embargo, en los enfrentamientos diarios vividos por parte de la mayoría de la población desprovista de poder de consumo y de políticas públicas que garanticen su plena participación, las invenciones y mejoramientos tecnológicos ceden su protagonismo a una ruleta rusa para el mantenimiento de la vida.

La emergencia sanitaria producida por el COVID-19, para las personas más empobrecidas se suma a tantas emergencias derivadas de otras epidemias que no se han evidenciado con frecuencia, pero que son igualmente perversas y letales, como la ausencia alimentaria, la violencia promovida por el Estado, milicias y/o narcotráfico, las condiciones de vivienda indigna de gran parte de la población, la retirada de derechos laborales y de seguridad social, el desmonte de la educación y de la salud pública, políticas insuficientes para el combate a la violencia contra las mujeres y al abuso infantil, entre otras. Estas problemáticas se intensifican con las neocapitalistas neoliberales y neoconservadoras del gobierno de Bolsonaro.

En este contexto, Brasil, así como otros países, sufrió efectos nocivos en el ámbito de la economía. La BBC News Brasil (Carranca, 2021) informó una contracción económica causada por la disminución del PIB (Producto Interno Bruto) de 4.1%, en el 2020. Igualmente, la página de noticias G1 (Alvarenga, 2021) señala que en abril del 2021 nuestro país

tenía 14.3 millones de desempleados y la tasa de trabajos informales subió a 39.7% de quienes tienen una ocupación.

Empeorando la situación, mientras disminuyen las posibilidades de trabajo formal, las páginas de noticias también señalan un aumento significativo de precios de los artículos básicos que componen la canasta básica. En otra noticia, la G1 (Reuters, 2021) apunta que en febrero de este año, vivimos un aumento en el precio de alimentos como azúcar, aceite, cereales, lácteos y carne, lo cual no fue una eventualidad, sino un alza mensual constante en los precios, que viene ocurriendo desde mediados del 2020. Además, el 31 de marzo de 2021 el Gobierno Federal autorizó el aumento de 10.08% en los precios de los medicamentos, como apunta la página de noticias CNN Brasil (2021).

Durante la escritura de este texto, en abril de 2021, la pandemia de Covid-19 que azota a la humanidad desde el 2019 llegó a un nuevo récord y ya supera los números de enero del 2021. En la víspera del feriado de Tiradentes (21 de Abril), mártir de la lucha brasileña contra la metrópolis portuguesa, el informe semanal de la OMS anunciaba que la semana anterior había terminado con la suma de 5.2 millones de nuevos contagios. A pesar de las luchas, a veces discursivas, contra la pandemia, el mundo registró su octava semana consecutiva de alta en casos de propagación del virus.

Hace apenas dos meses, la OMS registraba dos millones de nuevos casos por semana. El periodo, infelizmente, también produjo el aumento de muertes que, para junio de 2021, ya superan tres millones de víctimas. Brasil vuelve a ser el epicentro mundial de la pandemia. Ahora, la cantidad de infecciones y muertes son los principales motivos: ambos índices crecieron mucho en las últimas semanas. La aceleración se construyó desde diciembre del 2020, con las fiestas de fin de año. No obstante, en febrero hubo quien decidiera aprovechar las festividades de carnaval, a veces estimuladas/os por las políticas turísticas y de entretenimiento. El hecho es que estas acciones intensificaron el contagio de la variante brasileña P.1 (descubierta en la ciudad de Manaos, capital del estado de Amazonas). A diferencia de la primera cepa, esta es más transmisible que la mutación original del nuevo coronavirus.

Según una de las mayores instituciones de investigación de Brasil, la Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), Brasil actualmente pasa por el mayor colapso sanitario y hospitalario de toda su historia (Soares, 2021). En todo

el país, las tasas de ocupación de camas de las unidades de terapia intensiva en el Sistema Público de Salud sobrepasan el 80%. En la red privada, la situación no es diferente: unidades hospitalarias particulares están recurrriendo al servicio público en búsqueda de camas. Con el Sistema Público de Salud agotado, el número de muertes crece exponencialmente. El país que tiene 2.7% de la población mundial, con 212.9 millones de habitantes (IBGE, 2021) es hasta este momento responsable por 21% de los registros de muerte por COVID-19 en el mundo el día 09 de Marzo de 2021 (BBC, 2021). En entrevista a BBC (Redacción, 12 de marzo de 2021) el epidemiólogo Pedro Hallal, que trabaja en la Universidad Federal de Pelotas (UFPel), dijo: "21% de todas las muertes ocurridas en el mundo ayer (9 de Marzo) debido al Covid-19 ocurrieron en Brasil, un país que solamente tiene el 2.7% de la población mundial. Entonces, esto es enorme. Brasil se está convirtiendo en una amenaza para la salud pública global". En otras palabras, de las 60.2 mil víctimas fatales, en ese periodo, según datos de la OMS, 15.6 mil son brasileñas.

A pesar de un Sistema Público de Salud que es fruto de una serie de conquistas sociales y científicas históricas, así como de instituciones de investigación de punta y un brillante historial de aplicación de vacunas, el hecho de que Brasil se haya transformado en el epicentro de la pandemia no nos sorprende. Lo que hemos visto en el país es resultado de decisiones políticas explícitas en el propio discurso del presidente Jair Messias Bolsonaro. Es posible incluso hacer un paralelismo entre estas y el propio avance de la enfermedad.

Desde el inicio de la pandemia, Bolsonaro ha hecho declaraciones minimizando el impacto del Covid-19. Ya usó palabras como *histeria* y *fantasía* para clasificar la forma en la que la población estaba reaccionando a las noticias de la prensa. Criticando las medidas de aislamiento social, el presidente instiga a la población a enfrentar el virus. A inicios de este año, cuando los números evidenciaban el avance de la pandemia, Bolsonaro afirmó que Brasil estaba viviendo el "finalcito de la pandemia". El presidente también incentivó al uso de medicamentos ineficaces contra la enfermedad, actuó contra la compra de inmunizantes, propagó *fake news* sobre el Covid-19 e hizo campañas de desobediencia a medidas de protección, como el uso de cubrebocas y aislamiento social. A continuación, algunas de sus declaraciones recopiladas por la periodista Daniela Arcanjo y publicadas por el periódico Folha de São Paulo en 05 de marzo de 2021:

ENTRAR EN UNA NEUROSIS (15.MAR/2020)

“Muchos van a enfermarse independientemente de los cuidados que tomen. Eso va a pasar tarde o temprano. Debemos respetar, tomar las medidas sanitarias apropiadas, pero no podemos entrar en una neurosis, como si fuera el fin del mundo”.

* *En una entrevista a la CNN Brasil, el día en el que salió a las calles en protestas contra el Congreso*

GRIPECITA (20.MAR/2020)

“Después de la puñalada, una gripecita no me va a derrumbar. Si el médico o el Ministro me recomiendan un nuevo test, lo hago. Si no, me voy a comportar como cualquier otro de ustedes aquí presentes”.

* *Durante entrevista a la prensa*

¿POR QUÉ CERRAR LAS ESCUELAS? (24.MAR/2020)

“Lo que pasa en el mundo muestra que el grupo de riesgo es de personas arriba de 60 años. Entonces, ¿por qué cerrar las escuelas? Los casos fatales de personas sanas, con menos de 40 años, son raros”.

* *Durante pronunciamiento para radio y televisión*

HISTORIA DE ATLETA (24.MAR/2020)

“Por mi historia de de atleta, en caso de que me contamine por el virus, no necesito preocuparme, no sentiría nada ni me dolería nada, cuando mucho una gripecita o un resfriadito, como bien dijo aquél médico conocido, de aquella conocida televisión”.

* *Durante un pronunciamiento para radio y televisión*

COSA DE COBARDE (25.MAR/2020)

“Es más fácil hacer demagogia ante una población asustada, que decir la verdad. Eso cuesta popularidad. ¡Eso no me preocupa! ¡Aprovecharse del

miedo de las personas para hacer politiquero en un momento como este es cosa de COBARDE! La demagogia acelera el caos”.

* *Por Twitter*

AL BRASILEÑO NO LE DA NADA (26.MAR/2020)

“Yo creo que no va a llegar a ese punto [del número de casos confirmados en los Estados Unidos]. Porque, de hecho, el brasileño tiene que estudiarse. No le da nada. Ves a la gente echándose clavados en el agua del caño. Sale, se sumerge y no le pasa nada.”

* *Durante entrevista frente al Palacio de la Alvorada*

LIBRE DE ESE MAL (2.ABR/2020)

“Junto con los pastores y religiosos vamos a anunciar un pedido al pueblo brasileño para hacer un día de ayuno en nombre de que Brasil se libre de ese mal lo más rápido posible”.

* *En entrevista para la Radio Jovem Pan*

¿Y QUÉ? (28.ABR/2020)

“¿Y qué? Lamento. ¿Qué quieres que haga? Soy Mesías, pero no hago milagros”.

* *Cuando se le preguntó sobre nuevo récord de muertes registradas en 24 horas, con 474 óbitos, sobrepasando China en el número total de óbitos por el nuevo coronavirus*

VÍCTIMAS SUPERAN LOS 100 MIL (8.AGO/2020)

“Muchos gestores y profesionales de salud han hecho de todo por las vidas del prójimo, a diferencia de esa gran red de TV que sólo ha propagado pánico en la población y la discordia entre los Poderes (...) Además, esa misma red de TV ha desdenado, ridiculizado y desestimulado el uso de la hidroxicloroquina que, aunque no tenga comprobación científica, salvó mi vida y, como relatos, la de millones de brasileños».

* *En nota del Facebook, después de que Brasil superara la marca de los 100 mil muertos por el nuevo coronavirus*

PAÍS DE MARICAS (10.NOV/2020)

“Todo ahora es pandemia. Hay que acabar con eso. Lo lamento por los muertos, todos nos vamos a morir algún día. No sirve de nada huir de eso, huir de la realidad, hay que dejar de ser un país de maricas”.

* *Al defender medidas menos drásticas de aislamiento social en un evento para lanzar políticas para impulsar el turismo en Brasil*

FINALCITO DE LA PANDEMIA (10.DIC/2020)

“Estamos viviendo un *finalcito* de la pandemia. Nuestro gobierno, tomando en cuenta otros países del mundo, fue al que mejor le fue en lo respectivo a la economía. Prestamos todos los apoyos posibles a estados y municipios”.

* *Durante evento en Porto Alegre para inaugurar trecho del puente sobre el Río Guába*

VACUNA NO ESTÁ COMPROBADA (22.ENE.21/2021)

“No hay nada comprobado científicamente sobre esa vacuna”.

* *Refiriéndose a la vacuna Coronavac, de origen china. Sin embargo, la ANVISA, agencia nacional responsable ya comprobó su eficacia y seguridad*

EFECTOS DEL BARBIJO (25.FEB.21/2021)

“Empiezan a aparecer los efectos colaterales de los cubrebocas (...) Yo tengo mi opinión sobre los cubrebocas, cada uno tiene la suya, pero estamos esperando un estudio sobre eso hecho por personas competentes”.

* *Cuestionando la eficacia de los cubrebocas, aunque su uso sea recomendado por la OMS*

Enfrentado a la anti-ciencia desde un lugar crítico de la ciencia

Estas espeluznantes declaraciones por parte de quien comanda el gobierno, articulan la desvalorización de la ciencia y las instituciones mientras movilizan valores machistas y LGBTfóbicos en la constitución de una masculinidad que no teme a la muerte y trabaja sin parar para dignificarse, bajo el entendimiento de que la pobreza es una cuestión individual. No solo son palabras al aire. Como ya mencionamos, las políticas de combate a la pandemia han sido desastrosas, incluyendo la incapacidad de mantener un Ministro de Salud que articule los esfuerzos a nivel nacional; Brasil ya lleva cuatro ministros diferentes desde que empezó la pandemia. Frente a esto, nos parece importante enfocarnos en las alianzas entre la universidad y los movimientos sociales como estrategia para enfrentar el escenario en el que estamos no solamente en Brasil, sino en toda Nuestra América y en el mundo.

Sin dejar de considerar las tensiones propias de la entrada y crecimiento de grupos subalternos, históricamente excluidos de la producción de saberes legitimados y valorados -tales como las mujeres, las personas LGBTI, las personas negras y periféricas y las personas con discapacidad-, defendemos que su actuación contundente y problematizadora en grupos de docentes, estudiantes y en proyectos de investigación y de inserción comunitaria llevados a cabo por instituciones educativas, han generado posibilidad de creación de nuevos mecanismos de producción y aplicación de conocimiento.

De esta forma, confiamos en la potencia de dichos mecanismos en búsqueda de tácticas de resistencia y existencia en el actual escenario. Si la ciencia se caracteriza por sus formas colectivas de construcción rigurosa de conocimiento, apostemos por esa colectividad, radicalizándola y haciendo que la población tenga acceso y se sienta efectivamente parte del conocimiento producido por las instituciones de investigación. En un mundo que parece haber banalizado la muerte y la violencia, luchemos para que nuestras instituciones convoquen a un compromiso común con la dignidad y el buen vivir para todas y todos.

Bibliografia

- Alvarenga, D. (2021). *Desemprego fica em 14,2% no trimestre terminado em janeiro e atinge recorde de 14,3 milhões de pessoas*. *G1*. Recuperado de: <https://bityli.com/8qegC>
- ANPEPP. (2021). *Manifestação ANPEPP. GTs da ANPEPP “Psicologia, política e sexualidades” e “Psicologia e estudos de gênero” em relação ao edital “Famílias e políticas públicas no Brasil.”* Recuperado de <https://bityli.com/1YtJl>
- Arcanjo, D. (5 de marzo de 2021). Relembre o que Bolsonaro já disse sobre a pandemia, de gripezinha e país de maricas a frescura e mimimi. *Folha de São Paulo*. Recuperado de <https://bityli.com/259pG>.
- Boehm, C. (12 de abril de 2021). Currículo Lattes terá nova seção para registrar licença-maternidade. *Agência Brasil*. Recuperado de <https://agenciabrasil.ebc.com.br/geral/noticia/2021-04/curriculo-lattes-tera-nova-secao-para-registrar-licenca-maternidade>.
- Carrança, T. (3 de marzo de 2021) PIB: Pandemia agrava o que já seria a pior década de crescimento no Brasil em mais de um século. *BBC NEWS BRASIL*. Recuperado de <https://www.bbc.com/portuguese/brasil-56257245>
- CNN Brasil (31 de marzo de 2021). Preços de remédios sobem até 10,08% a partir desta quinta-feira (1º). *CNN Brasil*. Recuperado de <https://bityli.com/NnCDv>
- Equipe Mídiun (20 de noviembre de 2017). A Universidade como espaço para liberdade de credo e de culto. *Medium*. Recuperado de <https://bityli.com/6adic>
- Garcia, R. (7 de julio 2019). 7% dos brasileiros afirmam que terra é plana, mostra pesquisa. *Folha de São Paulo*. Recuperado de <https://www1.folha.uol.com.br/ciencia/2019/07/7-dos-brasileiros-afirmam-que-terra-e-plana-mostra-pesquisa.shtml>

Graf, N. (2012). Epistemología feminista: temas centrales. En Graf, N., Palacios, F. y Everardo, M. (Coord.) *Investigación feminista : epistemología, metodología y representaciones sociales* (pp. 21-38) México, Ciudad de México: UNAM.

Gobierno del estado de Río de Janeiro (2003). *Lei nº 4151, de 04 de setembro de 2003*. Recuperado de <https://bityli.com/RxnEr>.

IBGE. *Projeção da população do Brasil e das Unidades da Federação*. Recuperado de https://www.ibge.gov.br/apps/populacao/projecao/index.html?utm_source=portal&utm_medium=popclock&utm_campaign=novo_popclock

Korol, C. (2015). La educación popular como creación colectiva de saberes y de haceres. *Polifonías Revista de Educación*, Año IV (7), pp. 132-153.

Lucius, L. (10 de junio de 2019). Manutenção das cotas nas universidades estaduais é defendida em audiência pública da ALERJ. *Assembleia Legislativa do Estado do Rio de Janeiro*. Recuperado de <https://bityli.com/JYnn3>

Marins, C. (23 de marzo de 2021). Pesquisadora relata intimidações por estudo com agrotóxicos e sairá do país. *Notícias UOL*. Recuperado de <https://bityli.com/1N1rE>

Ministério do Desenvolvimento Regional. Secretaria Nacional de Saneamento – SNS. Sistema Nacional de Informações sobre Saneamento - SNIS. (2019). *24º Diagnóstico dos Serviços de Água e Esgotos*. Recuperado de http://www.snis.gov.br/downloads/diagnosticos/ae/2019/Diagn%C3%B3stico_SNIS_AE_2019_Reporte.pdf

Munanga, K. (2001). Políticas de ação afirmativa em benefício da população negra no Brasil: um ponto de vista em defesa de cotas. *Sociedade e Cultura*, v. 4, (2), pp. 31-43

Nogueira, K. (3 de octubre de 2018). Homens que posaram para foto destruindo placa em homenagem a Marielle são candidatos do PSL de Bolsonaro. *Diário do centro do mundo*. Recuperado de <https://www.diariodocentrodomundo.com.br/homens-que-posaram-para-foto-destruindo-placa-em-homenagem-a-marielle-sao-candidatos-do-psl-de-bolsonaro/>

Pauluze, T. (16 de abril de 2021). TCC da Uerj sobre funk e empoderamento feminino vira alvo de bolsonaristas. *A cidade on*. Recuperado de <https://bitlyli.com/DVe0l>

Poder 360. (15 de marzo de 2021). Queiroga será o 4º ministro da Saúde de Bolsonaro; relembre os nomes. *Poder 360*. Recuperado de <https://bitlyli.com/CQuPi>

Portal Catarinas. (11 de abril de 2017). “Não posso orientar quem não acredita naquilo que estuda”, afirma Marlene de Fáveri. *Catarinas*. Recuperado de <https://bitlyli.com/qPBEx>

Presidencia de la República de Brasil. (2012). *Lei nº 12.711, de 29 de agosto de 2012*. Recuperado de http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_ato2011-2014/2012/lei/l12711.htm

Pereira, C. y Albuquerque, C. (2017). A inclusão das pessoas com deficiência: panorama inclusivo no ensino superior no Brasil e em Portugal. *Educar em Revista*, (n. especial 3), pp. 27-41.

Rangel, T., Silva, G. y Amaral, S. (2018). Políticas de afirmação no cenário das minorias sexuais na pós-graduação stricto sensu: uma análise da implantação de cotas para pessoas trans nas universidades brasileiras. *Interdisciplinary Scientific Journal v.5*, (3), pp. 225-240.

Redação do Diário do Rio. (3 de noviembre de 2020). Em livro, Rodrigo Amorim defende armamento da Guarda Municipal e justifica retirada da placa de Marielle. *Diário do Rio*. Recuperado de <https://bitlyli.com/MIFES>

Redacción. (12 de marzo de 2021). Coronavirus: “Brasil se está convirtiendo en una amenaza para la salud pública mundial”. *BBC News*. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56369474>

Reuters. (4 de marzo de 2021). Preço dos alimentos sobe pelo 9º mês consecutivo, aponta índice global. *G1*. Recuperado de <https://bitlyli.com/ZZuQe>

Rossi, M. (17 de junio de 2019). Debora Diniz: “Não sou desterrada. Não sou refugiada. Qual é a minha condição?”. *El País*. Recuperado de https://brasil.elpais.com/brasil/2019/02/22/politica/1550871025_250666.html

Soares, J. (17 de marzo de 2021). Brasil enfrenta maior colapso sanitário e hospitalar da história, diz Fiocruz. *Olhar digital*. Recuperado de <https://bitlyli.com/owStq>

